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委員會文件： C P / E S A C / 5 / 2 0 1 7  

 

 

保護稀有動植物諮詢委員會  

 

《保護瀕危動植物物種條例》 (第 5 8 6 章 )下沒收木材的處置  

 

 

目的  

 

 本文件旨在檢視處置被沒收木材的可行方案，並就建議

的處置方案徵詢委員意見。  

 

 

背景  

 

2 .  《瀕危野生動植物種國際貿易公約》 (《公約》 )所列的

木材品種數目於近年有顯著增加。單在二Ｏ一六年舉行的《公

約》締約國大會中，所有黃檀屬植物、三種古夷蘇木屬植物

及刺蝟紫檀均被列入《公約》附錄 I I 內，以致《公約》所列

的木材品種總數大幅增加。現時，受《公約》管制的木材品

種數以百計，當中包括名貴品種，如高大花檀、刺蝟紫檀、

非洲沙針、黃檀屬及杮屬所有種。由於市場對上述名貴熱帶

樹木心材的需求急劇上升，以致沒有規管的砍伐及非法貿易

的 情 況 備 受 關 注 。 雖 然 本 署 會 一 直 密 切 監 察 木 材 的 走 私 活

動，但預計撿獲木材的個案將會有所增加。  

 

3 .  《公約》決議第 1 7 . 8 號 ( C o n f . 1 7 . 8 )就處置因非法貿易而

充公的《公約》物種標本提供指引。根據指引，雖然充公及

積存的附錄 I 物種的死體標本只限用作科學、教育、執法或

鑑辨用途，任何充公的附錄 I I 及附錄 I I I 物種的死體標本 (包

括部分及衍生物 )亦應盡可能以最佳方式處置，以達到《公約》

的目的。此外，處置有關標本時亦須確保違法人士不能從中

獲得財政上或其他的利益，以及有關的處置方式不會進一步

刺激非法貿易。同時，在別無他法的情況下才可考慮銷毀有

關標本。  

 

4 .  現時，因非法進口／再出口而被沒收並由本署監管的木

材 合 共 超 過 1 , 1 9 6 , 7 0 0 公 斤 ， 包 括 超 過 1 9 0 公 斤 的 沉 香 、

1 , 0 0 8 , 0 0 0 公斤盧氏黑黃檀、 2 公斤玉檀木、 1 2 8 , 1 0 0 公斤檀香

紫檀，以及 3 3 , 4 0 0 公斤交趾黃檀。由於其體積和數量之高，
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被沒收的木材現暫時貯存於貨櫃存放場。如上述木材未能 盡

快處置，有關的貯存費用將會對本署構成嚴重的財政負擔。  

 

 

被沒收木材的處置方案  

 

5 .  有關處置被沒收木材的可行方案，已根據《公約》指引

予以探討。相關用途的可行性同時繫於木材的特質、木材的狀

況、保安問題，以及會否刺激非法貿易或對野生種群的生存構

成負面影響等因素。現將可行處置方案於以下列明及探討：  

 

( i )  送返出口國  

 

根據《公約》，如把被沒收的木材標本送返出口國可達

至保育成效，這個方案是可以推行的。不過，除非出口

國的政府嚴格管理其庫存，以防送返的標本再流入非法

市場，否則這個方案並不可行。可惜，事實往往並非如

此。舉例來說，我們曾就以上述方式處置馬達加斯 加特

有種盧氏黑黃檀的方案徵詢《公約》秘書處的意見。《公

約》秘書處並不支持有關方案，因為持續發現有木材從

馬達加斯加非法出口，但馬達加斯加政府並沒有足夠打

擊這些非法活動的措施。  

 

( i i )  拍賣出售  

 

拍賣出售亦可視作處置被沒收標本的可行方案。拍賣所

得 收 益 須 存 入 安 全 且 有 妥 善 管 理 的 信 託 基 金 ， 譬 如 由

《公約》秘書處設立並管理的信託基金，以及收益用於

支持被沒收物品的原產地實施《公約》的工作。不過，

大部分拍賣出售的被沒收木材未能完全符合《公約》再

出口的規定。因為有關做法有機會對野生種群的生存構

成負面影響。由於市場對這些木材的需求日益增加，有

關被沒收的木材或會再流入商業市場，以致進一步刺激

非法貿易，違反了《公約》指引的原則。此外，由於本

地並沒有木材加工的工業，因此如不准許再出口被沒收

的木材，預期在本地使用該木材的機會很有限。  

 

( i i i )  非商業用途  

 

本 署 一 直 積 極 探 討 被 沒 收 的 木 材 在 本 署 內 部 以 及 其 他

政府部門和機構的非商業用途，包括用以建造郊野公園

設施 (例如指示牌、步道、長椅 )、修復歷史建築物和廟
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宇、製作樂器、用於美術展覽和文化、社區及教育活動。

我們亦曾透過接收地方的相關當局，探討是否可以把 被

沒收的木材捐贈予香港以外的機構作非商業用途。作上

述的非商業用途是較可取的處置方案，但揀選時須非常

嚴謹，因為須取決於木材標本的特質和狀況，以及這些

木材再流入非法貿易市場的機會。估計只有佔總數約百

分之四的被沒收木材可以上述方式處置，因此必須探討

其他切實可行的處置方案。  

 

( i i i )  銷毀  

 

我 們 明 白 到 以 銷 毀 方 式 處 置 被 沒 收 的 木 材 可 能 會 被 批

評為浪費天然資源。不過，當其他處置方案都不可行時，

銷毀便無可避免地成為最後方案。事實上，銷毀被沒收

的木材既可避免有關的非法活動，亦可確保違法人士不

能從中取得財政或其他利益。這更可向本地和國際社會

傳達明確的訊息，表明香港絕不容許走私或非法買賣瀕

危物種。堆填或焚化均為可行的銷毀方法，不過由於焚

化木材時會產生大量二氧化碳，堆填似乎是唯一可行的

銷毀方案，而且亦是在相對短時間內處置大量被沒收木

材的唯一切實可行做法。  

 

 

未來路向  

 

6 .  本署將進一步與有關部門或團體磋商，以尋求其他可能

的方式處理累積的沒收木材。如果沒有其他可行的辦法來處

理大量的木材，本署計劃以上文第 5 段所述的方案處置。  

 

 

徵詢意見  

 

7 .  請各委員就《保護瀕危動植物物種條例》(第 5 8 6 章 )  下

沒收木材的處置方案發表意見。  

 

 

 

 

漁農自然護理署  

二Ｏ一七年十一月  


